

Gemeinderatsvorlage GV/008/2024

Amt: Hauptamt
Bearbeiter: Joachim Heppler
Aktenzeichen: 460.00

Beratungsfolge	Termin	Behandlung
Gemeinderat	24.01.2024	öffentlich

Protokollauszug an: Hauptamt

Kindergartenbericht 2023/2024

Sachverhalt

Rechtliche Situation

Das achte Sozialgesetzbuch (SGB VIII) räumt allen Kindern ab dem Alter von einem Jahr einen Rechtsanspruch auf einen Betreuungsplatz ein. Die Städte und Gemeinden sind gefordert diesen Rechtsanspruch zu verwirklichen. Das Kindertagesbetreuungsgesetz (KiTaG) verpflichtet sie auch zur Erstellung einer örtlichen Bedarfsplanung, welche mit dem Landkreis als Träger der öffentlichen Jugendhilfe abzustimmen ist.

Kindergärten, Trägerschaft und Kindergartenbezirke

In Schömburg gibt es drei Kindergärten.

Der städtische Kindergarten Schömburg „Kita am See“ hat zwei Regelgruppen (je 25 Plätze) und eine Mischgruppe (22 Plätze). Derzeit darf jede Gruppe mit 2 zusätzlichen Kindern überbelegt werden.

Der städtische Kindergarten Schörzingen „Kita am Wochenberg“ hat eine Regelgruppe (25 Plätze), eine Mischgruppe (22 Plätze) und eine Krippengruppe (10 Plätze). Derzeit darf jede Gruppe mit 2 zusätzlichen Kindern überbelegt werden.

Der katholische Kindergarten „Arche Noah“ hat zwei Regelgruppen (je 25 Plätze), eine Mischgruppe (22 Plätze) und eine Krippengruppe (10 Plätze). Derzeit darf jede Gruppe mit 2 zusätzlichen Kindern überbelegt werden. Er befindet sich in Trägerschaft der

katholischen Kirchengemeinde Schömburg.

Die Gesamtstadt ist in drei Kindergartenbezirke aufgeteilt. Der Ortsteil Schörzingen ist ein Kindergartenbezirk. Das Stadtgebiet Schömburg ist in zwei Kindergartenbezirke unterteilt, zwischen denen die Wellendinger Straße/Schweizer Straße/Balinger Straße die Trennungslinie darstellt.

Öffnungszeiten

Der städtische Kindergarten Schömburg bietet Betreuung in Regelöffnungszeit, Verlängerter Öffnungszeit und in Ganztagesbetreuung an. Die Regelöffnungszeiten sind von 7:00 – 12:30 Uhr und von 13:30 – 16:00 Uhr. Die Verlängerte Öffnungszeit kann von 7:00 – 13:30 Uhr besucht werden. Die Ganztagesbetreuung ist von 7:00 – 16:00 Uhr geöffnet. (Die Öffnungszeit ist seit dem 01.01.2024 ab 7:00 Uhr, davor war es 7:30 Uhr.)

Der städtische Kindergarten Schörzingen bietet Betreuung in Regelöffnungszeit und Verlängerter Öffnungszeit. Die Regelöffnungszeiten sind von 7:30 – 12:30 Uhr und von 13:30 – 16:00 Uhr. Die Verlängerte Öffnungszeit kann von 7:00 – 13:30 Uhr besucht werden. Für das Jahr 2021 ist die Schaffung eines Ganztagesbetreuungsangebots von 7:00 – 16:00 Uhr geplant.

Der katholische Kindergarten bietet Betreuung in Regelöffnungszeit, Verlängerter Öffnungszeit und in Ganztagesbetreuung an. Die Regelöffnungszeiten sind von 7:30 – 12:30 Uhr und von 13:30 – 16:00 Uhr. Die Verlängerte Öffnungszeit kann entweder von 7:00 – 13:00 Uhr oder von 7:30 – 13:30 Uhr besucht werden. Die Ganztagesbetreuung ist von 7:00 – 16:00 Uhr geöffnet. Die Kinderkrippe bietet eine Betreuung in Verlängerter Öffnungszeit von 7:30 – 13:30 Uhr.

Alle drei Kindergärten sind freitagnachmittags geschlossen.

Personalsituation

Das Land Baden-Württemberg macht in der KiTaVO genaue Vorgaben zum benötigten Mindestpersonalbedarf. Der konkrete Bedarf berechnet sich dann u.a. aus Betreuungsform, Öffnungszeiten und Auslastung der Gruppe.

Im städtischen Kindergarten Schömburg sind derzeit 9 Fachkräfte mit einem Arbeitszeitumfang von insgesamt 7,70 Stellen beschäftigt, darunter eine Krankheitsvertretung. Eine Mitarbeiterin ist jedoch bereits seit September krankgeschrieben. Hinzu kommt eine Praktikantin.

Im städtischen Kindergarten Schörzingen sind derzeit 11 Fachkräfte mit einem Arbeitszeitumfang von insgesamt 7,65 Stellen beschäftigt darunter eine Krankheitsvertretung. Hinzu kommt eine Auszubildende.

Im katholischen Kindergarten sind derzeit 12 Fachkräfte mit einem Arbeitszeitumfang von insgesamt 9,04 Stellen beschäftigt. Hinzu kommen 3 Auszubildende.

Aufnahme von unter 3-jährigen Kindern in den Kindergärten

In die Kindergärten werden grundsätzlich Kinder ab einem Alter von 2½ Jahren aufgenommen. Jedes aufgenommene unter 3-jährige Kind belegt zwei Kindergartenplätze, weshalb dies aufgrund der aktuellen Auslastung nur selten möglich ist.

Den städtischen Kindergarten Schömberg besuchen Stand Januar 2024 drei unter 3-jährige Kinder.

Den städtischen Kindergarten Schörzingen besucht Stand Januar 2024 ein unter 3-jähriges Kind.

Den katholischen Kindergarten „Arche Noah“ besuchen Stand Januar 2024 fünf unter 3-jährige Kinder.

Kinderkrippe

Die Kinderkrippe im katholischen Kindergarten wurde zum Kindergartenjahr 2012/2013 eröffnet. Stand Januar 2024 werden dort 11 Kinder im Alter von ein bis drei Jahren in Verlängerter Öffnungszeit betreut.

Die Kinderkrippe im städtischen Kindergarten Schörzingen wurde im November 2020 eröffnet. Stand Dezember werden dort 10 Kinder im Alter von ein bis drei Jahren in Verlängerter Öffnungszeit betreut.

Sprachförderung im Vorschulalter

Die Sprachförderung im städtischen Kindergarten Schömberg besuchen 18 Kinder.

Die Sprachförderung im städtischen Kindergarten Schörzingen wird derzeit neu organisiert.

Die Sprachförderung im katholischen Kindergarten besuchen 13 Kinder.

Belegung

Im städtischen Kindergarten Schömberg sind Stand Januar 2024 70 von 78 Kindergartenplätzen belegt. Die weiteren Plätze sind bereits reserviert.

Im städtischen Kindergarten Schörzingen sind Stand Januar 2024 49 von 51 Kindergartenplätzen belegt. Die weiteren Plätze sind bereits reserviert.

Im katholischen Kindergarten sind Stand Januar 2024 67 von 78 Kindergartenplätzen belegt. Die weiteren Plätze sind bereits reserviert.

Schaffung zusätzlicher Betreuungsplätze

Die hohe Nachfrage nach Betreuungsplätzen im Kindergarten- und Krippenbereich ist derzeit das drängendste Thema. Die Gründung des Waldkindergartens geht beständig voran. In den letzten Wochen konnten mehrere technische Fragen bezüglich der Erschließung geklärt werden. Es wird aktuell das Baugesuch vorbereitet und auch die Ausschreibung des Wagens ist in Arbeit.

Beim geplanten zentralisierten Neubau soll laut Gemeinderatsbeschluss eine zusätzliche Kindergartengruppe sowie eine Krippengruppe eingeplant werden. Planungsmittel können frühestens 2025 eingeplant werden aufgrund der derzeitigen Finanzsituation.

Beschlussvorschlag:

1. Der Kindergartenbericht für das Kindergartenjahr 2023/2024 für die Kindergärten in Schömberg und Schörzingen wird zustimmend zur Kenntnis genommen.
2. Die Entwicklung der Nachfrage nach Betreuungsplätzen ist laufend im Auge zu behalten. Falls sich von Seiten der Eltern weitergehender, konkreter Bedarf zeigt, werden sich die Gremien umgehend der Thematik annehmen.